

“El enemigo se decidió por fin á atacar á Puebla; pero no cargando á la bayoneta, ni en columna cerrada sobre nuestro Ejército como se decía, sino haciéndonos todos los honores de un sitio en forma, y consultando en él todas las reglas que prescribe el arte.

“Desde hace tres días se rompieron los fuegos de cañón por una y otra parte, si bien de una manera lenta y floja. Ayer continuaron con una poca de más actividad y muy especialmente por nuestra parte, con el objeto de impedir que el enemigo situara sus baterías. En la tarde, el mismo enemigo comenzó á arrojar bombas de la garita de México, sobre las fortalezas de Iturbide y de Morelos, ó sea San Javier y el Parral, que le fueron contestadas en el acto por nuestros morteros, dando por resultado esto, que se le impidiera todo trabajo durante el día. Continuó el fuego de cañón, durante la noche, de una manera poco activa.

“Hoy han continuado las bombas de una y otra parte, lo mismo que el fuego de cañón y el de rifles de los cazadores del enemigo y de nuestros rifleros; pues dispuse que entraran 80 de estos, de los pertenecientes á la legión del Norte á la fortaleza de San Javier y que el Coronel Auza que defiende el fuerte de Morelos, colocara rifleros del 5º batallón de Zacatecas, por todas las sinuosidades del terreno, fuera de las mismas fortalezas y cerca del enemigo.

“Hemos tenido pocos muertos y heridos. El enemigo ha sufrido mucho más. De todos los puntos que hasta ayer había ocupado el enemigo, ha tenido que ser desalojado por nuestras fuerzas, quienes han salido de las fortalezas. Las avanzadas del Coronel Auza han desalojado á las avanzadas del enemigo que han querido apoderarse de Santiago. Lo mismo han hecho las de Morelia con las que han llegado á San Matías y las de Guanajuato con las avanzadas y tiradores que han querido posesionarse de las sinuosidades del terreno que están por uno de los flancos de aquella fortaleza. Ayer una fuerza de Durango desalojó á otra francesa de Agua Azul. Murieron algunos zuavos, y tres de ellos tiraron los rifles, que recogieron nuestras fuerzas; los invasores están obrando con mucha cordura y sensatez, esto es, con la que se obra cuando tiene que batirse á un Ejército disciplinado.

“Hoy se apoderaron de algunas casas de San Matías, y fueron desalojados por nuestra artillería tres horas después, cayendo las casas mas que de prisa. Puede vd. manifestar al Supremo Gobierno que si se pierde esta ciudad por uno de tantos azares que tiene la guerra, solo quedará en su poder un montón de escombros, porque sus defensores están resueltos á defender las fortalezas que se encuentran en los suburbios de la población, y si ésta se pierde, cada una de las casas y edificios de aquella quedarán convertidos en un montón de escombros. Dígale vd., también, que no admita ésta como una faufarronada, sino como la expresión más verdadera

“del Ejército. Mucho, muchísimo me han servido los Generales Mendoza y Paz.

“Estamos muy bien respecto de moral y confianza. Todo el comercio está abierto no obstante los fuegos sostenidos por una y otra parte.

“Se tomó prisionero á un sargento mexicano y he mandado que se le ponga una marca de traidor en la cara y que se le ponga en libertad: la Nación necesita conocer á sus buenos y malos hijos.”

“Marzo 25, á las ocho de la mañana.—No se fué el correo anoche y continúo ésta para decirle lo que ha ocurrido de más importancia en las doce horas que han transcurrido. El fuego, durante la noche, ha sido nutrido.

“Me acaban de decir ahora, que son las ocho de la noche, que el enemigo se prepara para atacarme la plaza: voy á prepararme á la defensa. Ví el tiroteo que tuvo vd. hoy con el enemigo y lo bien puestas que dejó vd. nuestras armas.”

“Día 26 á las nueve de la mañana.—Salió el correo y por lo mismo le pongo por tercer apéndice estas líneas. Anoche á las once de ella el enemigo tenía formada una fuerte columna protegida por su paralela, y en todo el campo de los invasores se notaba cierto movimiento que indicaba un asalto, y me preparé de modo que el enemigo sufriera una sorpresa, y mandé en el acto romper el fuego para explorar el campo enemigo, que ha sido contestado por el mismo enemigo de una manera activa y vigorosa hasta esta hora que son las nueve.

“El centro de la ciudad y su parte occidental están sufriendo ya el bombardeo.

“La moral de nuestro Ejército está bien, muy bien; en la noche anterior y parte de este día hemos tenido algunas desgracias, por quísimas, si se atiende al fuego que ha habido.”

Hasta aquí la carta del Sr. Ortega.

“En este Cuerpo de Ejército no ocurre novedad.—*Comonfort.*”

“Santa Clara, Marzo 27 de 1863.—Recibido en México á las 12 y 10 minutos de la mañana.

“Señor Ministro de la Guerra.—Acabo de recibir la siguiente carta del General Ortega con fecha 26:

“Compañero y amigo:

Sírvase vd. mandar por el telégrafo al C. Ministro de la Guerra, el siguiente parte:

“El enemigo acaba de sufrir un fuerte descalabro por el valiente Ejército que tengo la honra de mandar. Durante el día con sus bombas y fuegos nutridos de cañón, logró destruirnos parte de la fortaleza de Hidalgo ó sea San Javier, y entre ocho y nueve de la noche de hoy ha desprendido de sus paralelas unas columnas de ataque y asaltó dicha fortaleza, cuyas columnas fueron recha-



“zadas y destruidas en menos de una hora por nuestros valientes; “en el concepto de que para obtener este triunfo no tuve necesidad “de hacer uso de una sola de siete fuertes Brigadas de infantería “que tengo de reserva.

“Mañana daré á vd. algunos detalles sobre este importante he- “cho de armas, limitándome por ahora á decirle que el asalto lo re- “sistieron los bizarros batallones mandados por sus dignos jefes, 2º “y 6º de Guanajuato, auxiliados por el flanco derecho y fuera de la “muralla por el batallón de Riferos, y por el flanco izquierdo y los “redientes de Morelos, por los batallones 3º, 4º y 5º de Zacatecas, “mandados por el bravo C. Miguel Auza.

“La línea atacada la mandaban los valientes Generales Florencio “Antillón y su segundo Francisco Lamadrid, y la que auxilió el “no menos valiente General Alatorre.

“El jefe que mandaba la fortaleza que fué atacada, es el valien- “te y pundonoroso joven B. Smith, á quien encargué de su defensa “pocas horas antes de que fuese intentado el asalto y en el acto que “preví éste. En el fuego y bombardeo que se han sostenido en el día “y en la brillante jornada de anoche, la mención más especial y “honorífica pertenece á la artillería por justicia.

“Como desde á las seis de la tarde preví el ataque, dispuse que “cuatro baterías de la reserva general, tres de Zacatecas y una de “Veracruz, se situaran convenientemente para que á la hora del “asalto y con una ligera marcha, se colocaran en campo raso, en- “volviendo los dos flancos del enemigo. Esta orden fué tan bien eje- “cutada por los Generales Paz y García, que minutos después de “haberse roto los fuegos de fusilería, el enemigo estaba envuelto “por el fuego de nuestros cañones que sostenían al mismo tiempo “las fortalezas mandadas por el General Ghilardi y Coronel Auza.

“Las dos baterías de Zacatecas que se colocaron por la derecha “de las fortalezas, se encargó de dirigir las el bravo General Negre- “te, cuyos deseos llenó satisfactoriamente el jefe nato de ella, Joa- “quín Santelices. En éste, como en todos los trabajos que están á “mi cargo, me han servido muchísimo los conocimientos locales é “instrucción y valor de los Generales Cuartel-maestre J. M. G. “Mendoza y Comandante general de artillería F. Paz.

“Sírvasse vd. poner lo expuesto en conocimiento del Presidente “de la República y felicitarlo á nombre del Ejército de Oriente.

“Aumento: el enemigo hizo sufrir mucho hoy á las familias ino- “centes de esta ciudad por las bombas que arrojó al centro de la po- “blación.

“Se me pasaba decir á vd. que en la noche de hoy habremos “tenido entre muertos y heridos, por nuestra parte, el insignificante “número de sesenta hombres”

Hasta aquí la carta del General Ortega: yo salgo en este momen- to á recorrer el campo.—*Comonfort.*”

“Ciudadano Ministro de la Guerra.—Hoy á la una y media de la mañana el enemigo salió de su paralela más inmediata al Fuerte de San Javiér, ó sea Iturbide y atacó éste, de una manera ruda y vigorosa por su frente y flancos, llegando para dar el asalto sus columnas, hasta el foso del mismo Fuerte, en el concepto de que los parapetos, las cortinas y baluartes de aquel estaban destruidos en una gran parte por el fuego del cañón y bombardeo del enemigo.

Este apoyó su asalto en un fuego nutridísimo de artillería, haciendo jugar para ello sobre dicho fuerte y el de Morelos, que defiende el Coronel Auza, todas las baterías que tenía colocadas.

A las dos y cincuenta minutos de la mañana las columnas del enemigo eran rechazadas y dispersadas, pudiendo solo salvarse merced á la oscuridad de la noche y á lo inmediato de sus paralelas, que de una manera hábil y atrevida ha construido, empleando para ello un trabajo extraordinario.

Poco después quedaron apagados por nuestra artillería los fuegos de cañón del enemigo.

Este apoyó también su asalto en el bombardeo de la ciudad.

En esta misma hora se están oyendo en las inmediaciones del Fuerte ya citado, los lamentos de los heridos franceses; más he dispuesto que no se levanten del campo, hasta que llegue el día, por hallarse á unos cincuenta ú ochenta metros de distancia las obras de los invasores.

Los batallones 3º, 4º y 5º de Zacatecas que auxiliaron la defensa de San Javiér, por el flanco izquierdo de nuestra línea y desde los redientes de Morelos, tuvieron treinta y dos hombres fuera de combate entre muertos y heridos, incluso en estos últimos dos Jefes y dos oficiales, y cincuenta también entre muertos y heridos del primer batallón de Guanajuato, medio batallón del mixto de Querétaro y medio batallón de otro cuerpo de la misma División de Guanajuato, cuyas fuerzas sostuvieron de una manera igualmente heroica el ataque.

No sé los muertos y heridos que hayan tenido los Cuerpos de la División que manda el General Negrete, quien personalmente, y por el flanco izquierdo, auxilió al Fuerte atacado.

Tampoco sé los que tendría nuestra artillería, que se condujo de un modo heroico y brillante: ésta tuvo que jugar en los Fuertes del Carmen, Morelos, San Javier y Santa Anita, y cinco baterías que se colocaron y jugaron fuera de las murallas, perteneciendo toda esa fuerza á la artillería de Veracruz, Zacatecas y México.

No tuve necesidad de tocar las reservas que mandan los Señores Generales Berriozábal, Llave y Alatorre, ni una gran parte de la que manda el General Negrete, quienes estuvieron listos, lo mismo que el General Mejía con su Brigada, para concurrir al punto que fuera conveniente. Nuestra caballería, mandada por el activo y valiente General O'Horán dispuso también que con anticipación se colocara de un modo conveniente en uno de los flancos del ene-



migo, sin que hiciera movimiento alguno, á menos de que expresamente se mandase, cuyas órdenes fueron cumplidas estrictamente.

El Cuerpo de Ejército de Oriente saluda por mi conducto y felicita al Magistrado Supremo de la Nación por este nuevo triunfo de nuestras armas, en el que tiene su gran parte de gloria el bravo Coronel Smith Jefe principal del Fuerte de San Javier.—*Ortega.*”

“*Orden general extraordinaria del Cuerpo de Ejército de Oriente, del 27 de Marzo de 1863.*”

El Ciudadano General en Jefe, bastante satisfecho del honroso comportamiento de las tropas todas que componen este Cuerpo de Ejército, se ha servido disponer que se haga mención honorífica de los Cuerpos é individuos que en la jornada de ayer han llenado sus deberes en el servicio de la patria y honor del Gobierno.

Dicho General en Jefe, en uso de sus facultades, se ha servido disponer que conste en la Historia del Ejército que los Batallones 20 y 22 de Guanajuato, 29, 30 y 31 de Zacatecas, 10 de Rifleros, 11 de Reforma, 12 de Querétaro, 16, 17 y 18 de Puebla, se comportaron bizarramente; los de Guanajuato en la defensa del Fuerte de Iturbide, y los demás impidiendo el aproche y asalto del enemigo á dicho Fuerte.

Igual conducta observaron en la artillería las Brigadas 1ª de Veracruz, 4ª de Auxiliares de artillería del mixto del mismo Estado, 5ª batería del Batallón de Artillería de México y un piquete de Zacatecas; pero especialmente las Brigadas dichas de Veracruz, que sosteniendo el fuego en el Fuerte en posición de difícil combate, contra una batería de la segunda paralela de 24 piezas y otras dos de la primera, una de obuses y otra de cañones, ni se resfrió su valor ni se detuvo su maniobra, obrando certera y eficazmente sobre la cabeza de los trabajos del enemigo, acreditando sus individuos que son dignos de servir esa arma, y esencial y particularmente los Capitanes segundos Platón Sánchez y Onofre Pérez Pinzón, que herido el primero y contuso el segundo, y mandados relevar, pidieron permanecer para concluir el tiempo de la fatiga. El artillero Matías Martínez, que sacadó de combate todo su pelotón, y no pudiendo servir sólo la pieza, se ocupó al descubierto de reparar la parte del muro destruido: éste fué elevado á sargento segundo en el mismo baluarte, y el Ciudadano General en Jefe lo mandó reconocer como sargento segundo. El paisano Antonio Huerta, que sin pertenecer al Ejército, sirvió á fuer de buen ciudadano, y ayudó á servir una pieza toda la jornada. El sargento C. Julián Hinojosa, estando de facción en la barrera del Fuerte, le quitó el fusil de las manos una bomba de grueso calibre, y sin abandonar su servicio esperó que los nuestros le dieran otro fusil.

El Teniente Coronel C. Bernardo Smith, fué encargado del mando del Fuerte en momentos de peligro, en atención á la firmeza y

distinción con que mandaba las tropas de Guanajuato, correspondiendo á la confianza que se le dispensara, con repeler al enemigo en el asalto de la noche. Al Ciudadano General Lamadrid, se le nombró segundo en Jefe de la 3ª División que defendía la línea atacada, satisfecho el Ciudadano General en Jefe de su valor y pericia, á cuya confianza correspondió también este acreditado oficial.

Los ciudadanos jefes de artillería, Comandante General Francisco Paz y Mayor General de esa arma Alejandro García, con inteligencia, actividad y valor, dispusieron las cosas relativas á su arma. Es muy digna de mención honorífica la conducta del Teniente Coronel Gaspar Sánchez Ochoa, que convaleciente de una enfermedad anterior estaba de baja en el servicio, pero que en el momento que el enemigo desmascaró sus baterías sobre el Fuerte, entró en él y trabajó en su honorífica defensa, la que fué decisiva por la importante cooperación de la reserva mandada por el intrépido General Negrete, que á sus antecedentes une este hecho más. Es también de mencionarse la actividad é inteligencia de los Ingenieros Teniente Coronel Capitán 1º Emilio Rodríguez, y capitanes Manuel Mariscal y Carlos Ramiro.

El ciudadano General en Jefe, que desea hacer justicia á todos los buenos servidores de la Patria, manda que se hagan saber, por esta orden general, las acciones de cada uno de los que se distinguieron, á reserva de ser comprendidos en el parte general, para que reciban de la Nación los testimonios de gratitud y consideraciones á que se han hecho acreedores.

De orden del ciudadano General en Jefe.—El Cuartel Maestre, *Mendoza.*—Comunicado.—*Prieto.*”

“Como aclaración á la orden del 27 al 28 de éste, el General en Jefe dispone se diga: que sirvieron la artillería del Fuerte de Iturbide, la primera Brigada de Veracruz, quinta batería del batallón de artillería de México, piquete de artillería de Zacatecas, y la cuarta Brigada auxiliares de artillería mixta de Veracruz, y protegiendo la defensa del Fuerte por los flancos en campo raso y fuera de las murallas, dos baterías de la segunda Brigada de Zacatecas, la primera batería del batallón de artilleros de México, y otra batería compuesta de dos pelotones de la primera Brigada, dos de la quinta batería del batallón de artillería de México y dos de la segunda Brigada de Zacatecas.

De orden del Ciudadano General en Jefe.—El Cuartel Maestre, *Mendoza.*—Comunicado.—*Prieto.*”

“Ciudadano Ministro de la Guerra.—Destruida una gran parte del edificio llamado la Penitenciaría, que servía de base al Fuerte de San Javier, próxima á desplomarse otra, destruidos también los